

令和6年6月24日

文化審議会の答申（史跡名勝天然記念物の指定等）

文化審議会（会長 ^{しまたに} 島谷 ^{ひろゆき} 弘幸）は、令和6年6月24日（月）に開催された同審議会文化財分科会の審議・議決を経て、特別史跡の新指定1件、史跡名勝天然記念物の新指定12件・追加指定等37件、登録記念物の新登録3件及び重要文化的景観の新選定1件について、文部科学大臣に答申しました。今回答申された史跡等の指定等の詳細は、別紙のとおりです。

この結果、官報告示を経て、史跡名勝天然記念物は3,376件、登録記念物は135件、文化的景観は73件となる予定です。

<担当> 文化庁文化財第二課

課長	田中 禎彦
課長補佐	田中 佳幹
主任文化財調査官（史跡部門）	渋谷 啓一（内線9767）
主任文化財調査官（名勝部門）	平澤 毅（内線9776）
主任文化財調査官（天然記念物部門）	江戸 謙顕（内線9778）
主任文化財調査官（埋蔵文化財部門）	近江 俊秀（内線9766）
主任文化財調査官（文化的景観部門）	市原 富士夫（内線9770）
審議会係長	今村 結記（内線9757）

電話：075-451-4111（代表）

別 紙

史跡名勝天然記念物

(令和6年6月24日現在)

種 別	現在指定件数	今回答申件数			合計（現在指定件数と 答申件数との合計）
		新指定	解除	統合に よる減	
史 跡 (うち特別史跡)	1, 895 (63)	10 (1)	0 (0)	0 (0)	1, 905 (64)
名 勝 (うち特別名勝)	429 (36)	2 (0)	0 (0)	0 (0)	431 (36)
天然記念物 (うち特別天然記念物)	1, 040 (75)	0 (0)	0 (0)	0 (0)	1, 040 (75)
合 計 (うち特別史跡名勝天然記念物)	3, 364 (174)	12 (1)	0 (0)	0 (0)	3, 376 (175)

(備考)

件数は、同一の物件につき、二つの種別に重複して指定が行われている場合（例えば、名勝及び天然記念物など）、それぞれの種別につき1件として数えたものです。

なお、重複指定物件を1件として数えた場合、

現在指定件数は、 3, 251件

答申後合計件数は、 3, 263件 です。

登録記念物

(令和6年6月24日現在)

種 別	現在登録件数	今回答申件数		合計（現在登録件数と 答申件数との合計）
		新登録	抹 消	
遺跡関係	12	1	0	13
名勝地関係	113	2	0	115
動物、植物及び 地質鉱物関係	7	0	0	7
合 計	132	3	0	135

(備考)

件数は、同一の物件につき、二つの種別に重複して登録が行われている場合（例えば、遺跡関係及び名勝地関係など）、それぞれの種別につき1件として数えたものです。

なお、重複登録物件を1件として数えた場合、

現在登録件数は、131件

答申後合計件数は、134件 です。

重要文化的景観

(令和6年6月24日現在)

種 別	現在選定件数	今回答申件数		合計（現在選定件数と 答申件数との合計）
		新選定	解 除	
重要文化的景観	72	1	0	73

「新指定・新登録・新選定」答申物件

《特別史跡の新指定》

【特別史跡】 1件

「日本列島における後期旧石器時代から縄文時代への移行を連続的に示す^{どうくつ}洞窟遺跡」

1 ^{ふくいどうくつ}福井洞窟【^{させほし}長崎県佐世保市】

日本列島の西端の長崎県佐世保市に所在する砂岩^{どうくつ}洞窟。後期旧石器時代から縄文時代草創期にかけての石器群の変遷と土器の出現過程が初めて明らかにされた遺跡であるとともに、環境変動と連動した遺跡の形成過程が明らかにされた遺跡として極めて重要。



提供：佐世保市

《史跡名勝天然記念物の新指定》

【史跡】 10件

「東北北部の山地に位置する、保存状態がきわめて良好な平安時代後半の高地性集落」

1 ^{くろやま むかしあないせき}黒山の昔穴遺跡【^{くのへぐんくのへむら}岩手県九戸郡九戸村】

東北北部の標高約430mの山地に位置する、保存状態がきわめて良好な平安時代後半の高地性集落。竪穴建物跡等が窪みとして残り、その数は65基に及ぶ。平安時代後期における山地の集落の在り方、成立事情や目的を知る上で重要。



提供：九戸村

「^{にしかた}国人領主西方氏の城館跡。中世から近世の城館の形態と変遷や築城技術を知る上で重要」

2 ^{にしかたじょうあと}西方城跡【^{とちぎし}栃木県栃木市】

宇都宮氏家中の国人領主である^{にしかた}西方氏が築いた中世後半から近世初頭の山城。城主の交代や北関東の政治的緊張と連動して山城の規模や構造も大きく変遷し、当該期の城館の形態と変遷や築城技術を知る上で重要。



撮影：白鳥昇一

「^{こくぶん に じ}聖武天皇が全国に建立させた国分尼寺の一つ。^{こんどう}金堂跡、^{かいろう}回廊跡、^{にぼう}尼坊跡などを検出」

3 ^{こうずけこくぶんにじあと}上野国分尼寺跡【^{たかさきし}群馬県高崎市】

聖武天皇が全国に建立させた^{こくぶん に じ}国分尼寺の一つ。史跡上野国分寺跡の300m東方に位置する。^{がらん}伽藍の範囲は162m四方で、礎石建の^{こんどう}金堂跡、^{かいろう}回廊跡、^{にぼう}尼坊跡などを検出。創建は8世紀中葉ころで、11世紀代までには廃絶に至る。律令国家の仏教政策を理解する上で重要。



提供：高崎市

「縄文時代中期後葉から後期前葉に営まれた関東最大級の環状集落跡」

4 ^{いせき}デーノタメ遺跡【^{きたもとし}埼玉県北本市】

縄文時代中期後葉から後期前葉に営まれた大規模な環状集落跡。台地の下には^{みずばいこう}水場遺構を伴い、当時の植物資源の利用実態と生活の変遷を示している。東日本における縄文時代中期から後期に至る社会の変革と集落の様相を知る上で重要。



提供：北本市

「岐阜県の南端中央に所在する、墳長120メートルを測る岐阜県下第二位の前方後円墳」

5 坊の塚古墳【岐阜県各務原市】

岐阜県の南端中央に所在する、古墳時代前期末頃に築造された墳長120メートルの前方後円墳。副葬品として鉄製品、滑石製品かっせきせいひんが知られ、墳丘からは円筒埴輪えんとうはにわや底部穿孔壺形土器ていぶせんこうつぼがたどき、小型土器、食物形土製品しょくもつがたなどが出土している岐阜県下第二位の前方後円墳であり、古墳時代の政治と社会を知る上で重要。



提供：各務原市

「山麓から山上に移った室町幕府奉公衆の東氏の館と撤退後に造られた山城」

6 東氏館跡及び篠脇城跡【岐阜県郡上市】

室町幕府奉公衆で和歌等に秀でた東氏とうが15世紀前葉頃に構えた館と、戦乱の中で山上に居館を移し、東氏撤退後に城郭化を進めた山城。

16世紀半ば、発達した畝状空堀群等の遺構を築き、北美濃地方と越前との要衝に位置する城郭となった。居館の山上への移転や城郭化の進展が判明する。名勝東氏館跡庭園の指定範囲を含む。



提供：郡上市

「3世紀中頃に水陸交通の要衝に築造された東日本最古級の大規模前方後方墳」

7 高尾山古墳【静岡県沼津市】

3世紀中頃に水陸交通の要衝に築造された東日本最古級の大規模前方後方墳であり、豊富な副葬品や外来系土器は広域に及ぶ他地域との交流を示している。古墳文化の東日本への広がりやヤマト政権成立期における政治的、社会的情勢を知る上で重要。



提供：沼津市

「乙訓惣国」の一員であった物集女氏の城跡。京都近郊に現存する数少ない中世城館」

8 物集女城跡【京都府向日市】

桂川右岸に位置する乙訓郡、葛野郡一帯の西岡と呼ばれる地域に勢力のあった、「乙訓惣国」の一人として活躍した物集女氏の城跡。東西約70m、南北約75mの方形の居館で、堀や土塁が残る。京都近郊に残る中世城館は現存するものは数少なく、畿内近国の中世の政治経済状況を知る上で重要。



提供：向日市

「西南四国に位置し、西日本太平洋側に稀有な縄文時代後期を中心とする貝塚遺跡」

9 平城貝塚【愛媛県南宇和郡愛南町】

西南四国に位置する縄文時代後期を中心とする貝塚遺跡。明治時代に発見され、縄文時代後期「平城式」土器の標式遺跡であり、南北170m、東西88mの範囲に複数の地点貝塚や貯蔵穴、埋葬人骨を伴う土坑墓等が検出されている。当時の生業や墓制を考える上で重要。



提供：愛南町

「国東半島にある天台宗寺院や岩屋の総称。古代から中世の信仰のあり方を知る上で重要」

10 六郷山【大分県国東市・豊後高田市】

平安時代以降に整備された、国東半島にある天台宗寺院や岩屋の総称。縦に上っていく参道を持ち両脇に堂宇を配置する山の寺の代表である岩戸寺と長安寺、谷に位置する寺の代表である天念寺と夷岩屋の各境内を指定する。古代から中世の信仰のあり方を理解する上で重要。



提供：豊後高田市

【名勝】 2件

「昭和10年代に、京都帝国大学教授鳥潟隆三が実家の増改築とともに整備した池泉庭園」

1 鳥潟会館庭園【秋田県大館市】

昭和10年代に、京都帝国大学医学部教授鳥潟隆三が実家の増改築とともに整備した池泉庭園。隆三自らの指示に基づき、京都の庭師が中心となって施工した。中島のある園池、芝生広場などが設けられ、園路を巡りながらさまざまな景観を楽しむことができる。



提供：大館市

「金沢城下の大野庄用水を取り込んで大正時代に造営された住宅庭園」

2 西氏庭園【石川県金沢市】

大正時代に造営された住宅庭園で、金沢城下の大野庄用水を取り込んで園池を成し、奥に築山を配して、矩形に配置された主屋と離れからの観賞とともに回遊を楽しむことができる立体的な構成に特徴があり、県内外の大小様々な石材を配する意匠も優れている。



提供：金沢市

《登録記念物の新登録》

【遺跡関係】 1件

「幕末、紀州藩や幕府・朝廷へ海防献策し、地域の青年教育に尽力した菊池海荘の宅跡」

1 菊池海荘宅跡【和歌山県有田郡湯浅町】

湯浅出身で、江戸で薬種・砂糖問屋を経営した菊池海荘の宅跡。海荘は、幕末、紀州藩や幕府・朝廷へ紀淡海峡の海防を献策し、地域の青年教育に尽力した。漢詩文を善くし、文人ネットワークの中核として、民衆からの明治維新を担った人物の一人。敷地の西と北を画する土塀や、図面と一致する井戸等の遺構が敷地内に残る。



提供：湯浅町

【名勝地関係】 2件

「会津藩政時代の湯治場を継ぐ温泉旅館に明治から昭和にかけて整えられた庭園」

1 会津東山温泉向瀧庭園【福島県会津若松市】

会津藩政時代の湯治場を継いで明治時代に開業した温泉旅館の庭園で、昭和時代初期の増築で客室棟に取り囲まれるように斜面と園池を配し、春のサクラ、夏のホタル、秋の紅葉、冬の雪明かりと、様々な視点から四季折々の景色を豊かに楽しむことができる意義深い事例。



提供：株式会社 向瀧

「昭和45年に開催された日本万国博覧会において政府出展施設として整備された庭園」

2 日本万国博覧会記念公園日本庭園【大阪府吹田市】

昭和45年に開催された日本万国博覧会において政府出展施設として整備された庭園で、総面積は25万㎡に及ぶ。上代、中世、近世の各時代の特徴を表現した池泉庭園と現代の日本庭園を設け、それらを溪流でつないでいるほか、枯山水や露地（茶庭）も造られている。



提供：大阪府

《重要文化的景観の新選定》

「関東平野北端において、凝灰岩が露頭する農村の採石産業による発展を伝える文化的景観」

1 大谷の奇岩群と採石産業の文化的景観【栃木県宇都宮市】

関東平野北端部、凝灰岩が丘陵を成す宇都宮市大谷地域において、農村が、近世に農家の副業として始められた採石を近代以降に地場産業とし、発展してきたことを伝える。信仰や観光の対象であり続ける、侵食や採石によって形成された奇岩群等が特徴を成す。



提供：宇都宮市

史跡名勝天然記念物の指定等

《特別史跡の新指定》 1件

1 ^{ふくいどうくつ}福井洞窟【^{させほし}長崎県佐世保市】

史跡福井洞窟は、長崎県佐世保市吉井町に所在し、長崎県北部の^{くにみさん}国見山系から西流する^{ふくいがわ}福井川の侵食により形成された砂岩洞窟である。遺跡は、昭和10年に発見され、昭和35年に日本考古学協会西北九州総合調査特別委員会により発掘調査が実施された。この調査により、洞窟は15層の堆積からなることが確認され、2・3層で縄文時代草創期土器と^{さいせきじんせつきぐん}細石刃石器群が共伴し、4層より下位では土器が伴わない文化層が複数検出された。また、その年代が明らかにされたことにより、旧石器時代から縄文時代への文化的変遷や縄文時代の成立を考える上で貴重であることから、昭和53年に史跡に指定された。平成24年以降に行われた史跡整備に伴う再発掘調査では、既往調査の石器群変遷が検証されるとともに、新たに後期旧石器時代末（1万9千～1万7千年前）の^ろ炉跡4基が重層的に検出された。また土壌堆積、年代測定等の多角的分析により、洞窟の形成過程と人類活動との関係が詳細に明らかにされた。本遺跡は、更新世末の環境変動期に位置付けられる我が国の旧石器時代から縄文時代の移行期における人類の生活実態を具体的に示している。縄文文化の起源に関する学史的意義とともに、その学術的価値はきわめて高く、特別史跡に指定するものである。

《史跡の新指定》 10件

1 ^{くろやま}黒山の^{むかしあないせき}昔穴遺跡【^{くのへぐんくのへむら}岩手県九戸郡九戸村】

黒山の昔穴遺跡は、九戸村北西部の標高852mの^{おりつめだけ}折爪岳を頂点として南北に連なる^{せきりょう}脊梁山地から東へ突き出た尾根上に位置する。平安時代後半の高地性集落跡で、^{せきりょう}竪穴建物跡等の遺構が埋まりきらずに残った窪みが65か所、確認されている。

遺跡は地形からA～C区の3か所に分かれ、いずれの地区でも窪みの配列には計画性が見られる。また、発掘調査は5基の窪みを対象に行われ、いずれもカマドを有する10世紀後半の^{とうす}竪穴建物跡で^{やじり}刀子や^{ばぐ}鏃、^{かぎ}馬具と考えられる^{かぎ}鉤状の鉄製品や青森県西部からの搬入品と考えられる須恵器等が出土した。

古代の高地性集落は、東北北部でしばしば確認され、その立地から防御性集落のひとつと考えられていたが、^{どるい}堀跡や土塁などの防御に伴う施設がほとんどないことや発掘調査での出土遺物などの検討から、木地など山林資源の利用に係る集落と考えられようになってきた。また、本遺跡の西側の山地には九戸から^{にのへ}二戸へと向かう古道が通過していることから、交易に深く関わる集落であった可能性もある。平安時代後期における山地の集落の在り方、成立事情や目的を知る上で重要である。

2 西方城跡【栃木県栃木市】

西方城跡は、宇都宮氏家 中国人領主である西方氏による築城と考えられ、宇都宮氏の廃絶後は結城秀康領、関ヶ原の戦いの後は、西方藩 1 万 5 千石の本城として藤田信吉が領有するが、元和元年（1615）に西方藩が廃されると同時に廃城となった。山頂部には南北の丘陵尾根上に主要な曲輪が連なり、山麓部に曲輪群が広がる。山麓部は方形の曲輪を中心とする曲輪群で構成される。西方氏段階では山頂部、結城氏段階では山頂、山麓双方、藤田氏段階では山麓部東側という城館自体の変遷が推定できる。城の役割も時代により大きく異なり、西方氏の段階では宇都宮領の飛地で、小田原北条氏に対する境界の城館であったこと、結城氏段階では徳川領国の北限で上杉氏に対する境界の意味合いが強くなるなど、規模と構造の変遷が、地政的な北関東の政治的緊張と連動しており、戦国期から近世の政治状況、社会構造の変化を示していると考えられる。また、遺構の遺存状況も良好であり、我が国における中世後半から近世初頭にかけての城館の形態と変遷や築城技術を知る上で重要である。

3 上野国分尼寺跡【群馬県高崎市】

上野国分尼寺跡は、聖武天皇が発した天平 13 年（741）の国分寺造立の詔によって造営された国分尼寺の一つである。榛名山東南麓の相馬ヶ原扇状地の扇端部にあり、西 300 m ほどには史跡上野国分寺跡がある。高崎市教育委員会による発掘調査が行われ、南から金堂・尼坊が配され、金堂に回廊がとりつく伽藍配置が明らかになった。伽藍地範囲は 162 m（540 尺）四方で、区画施設としては、西辺以外は築地塀の痕跡が、西辺には溝が確認されている。尼坊跡は礎石の残存を 6 箇所を確認し、身舎は桁行 15 間・梁行 2 間で、南北に各 1 間の庇がつく切妻建物である。回廊跡は、ほぼ原位置の礎石を 6 箇所確認し、梁行 1 間・柱間約 14 尺（4.2 m）の単廊で、東面・西面は桁行 13 間と推定され、回廊跡・尼坊跡とも瓦が多量に出土し、それぞれ瓦葺建物である。国分寺創建後の 8 世紀中葉頃に造営が行われ、11 世紀代までには廃絶したとみられる。史跡上野国分寺跡とあわせて国分二寺の状況が分かる全国でも貴重な例で、古代の仏教文化を理解する上で重要である。

4 デーノタメ遺跡【埼玉県北本市】

デーノタメ遺跡は、大宮台地を開析する江川流域左岸の標高約 21 m の台地から同 17 m の低地にかけて立地する、縄文時代中期後葉から後期前葉に属する環状集落等を特徴とする大規模集落跡である。

台地部の居住域には多数の竪穴建物跡が広がっており、中期の環状集落は長径210m、短径160mの長楕円形に展開し、中央部に広場を設ける構造である。主要な時期を構成するものは勝坂式期から加曾利EⅢ式期である。後期の弧状を呈する大規模集落は長径270mの大規模なものであり、主要な時期を構成するものは堀之内1式期から加曾利B1式期である。

中期集落と後期集落はともに台地に近接する水場を伴っており、クルミ、クリ、トチノキなどの大型植物遺体や、漆塗製品、花粉、昆虫遺体などの有機質遺物が多量に検出された。

デーノタメ遺跡では約1200年もの長期にわたる水場を伴う集落が良好に保存されており、縄文時代中期から後期にかけての環境変化とそれに適応した人々の活動痕跡を知る上で重要である。

5 坊の塚古墳【岐阜県各務原市】

坊の塚古墳は木曾川によって形成された各務原台地の東端に所在する、岐阜県第2位の規模の前方後円墳である。葺石、埴輪を備えた墳長120m、三段築成の前方後円墳であり、盾形とみられる周濠が巡る。築造時期は古墳時代前期末ごろと考えられている。後円部の竪穴式石室の盗掘坑内から、鉄鏃・刀子・鉄斧等の鉄製品、斧形・刀子形・勾玉・管玉・棗玉・臼玉などの滑石製品などが出土した。後円部頂では、小型丸底壺、小型高杯、笊形土器といった小型土器と、魚形土製品、モチ状土製品、豆形土製品といった食物形土製品を用いた祭祀がおこなわれた。畿内地域に由来する円筒埴輪を墳頂部外周に、在地的な壺形土器を埋葬施設周辺に配置・配列していたとみられ、地域首長による埴輪祭祀の受容の在り方の一端をうかがうことができる。眼下には後に東山道が敷設されるなど、東西の陸路と木曾川の流路とが交わる交通の要衝に位置しており、ほぼ同時期に築造された大垣市所在の昼飯大塚古墳とともに、当該期のヤマト政権による東国政策や地域首長の動向を考えるうえで重要である。

6 東氏館跡及び篠脇城跡【岐阜県郡上市】

東氏館跡及び篠脇城跡は、東国御家人千葉氏の一族で室町幕府奉公衆の東氏が在国するにあたり築いた館跡と、背後の標高486mの篠脇山に築いた山上居館及び東氏撤退後に城郭化された城跡である。15世紀中葉以降に東氏により、栗巣川左岸の河岸段丘上に、園池や礎石・掘立柱建物、溝などを配した館が建設された。館は、16世紀前葉の火災により廃絶し、一方山上部は16世紀初頭に、それまで「山亭」等の施設が設

営されていた篠脇山山頂の平坦面に、周囲を塀で囲い園池や礎石建物を構える山上居館が築かれ拠点に移った。饗応に用いられた土師器皿や、青白磁等の高級陶磁器類が出土し、山上の居館として機能していたことが判明する。16世紀中葉、東氏が撤退した後、山上の主郭は、園池が埋め立てられ出入口が閉塞されるなど、居館としての機能が停廃され、主郭の周囲に切岸と畝状空堀群が取り囲み、南方の登城に対する堀切などを持つ堅牢な城郭に、全体が再構築される。庭園を備えた山麓の居館から山上へ移り、そして発達した山城の造営という、15世紀中葉から16世紀中葉にかけての国人クラスの武家拠点の変遷が判明し、美濃国北部をめぐる政治勢力の様相を知るために重要な遺跡である。

7 高尾山古墳【静岡県沼津市】

高尾山古墳は、愛鷹山から延びる尾根の先端部、標高約15mに立地する古墳出現期の前方後方墳である。駿河湾から浮島沼につうじる水上交通と東西南北の陸上交通が交わる要衝に築かれている。墳丘は、くびれ部が細く、わずかな屈曲点を伴いながら直線的に開く前方部が特徴的で、墳丘長は62.2m、周溝を含めた全長は69.0mである。周溝は、墳丘北側で幅約8mで、概ね墳丘と相似形にめぐっている。

後方部頂のほぼ中心に長辺3.4m、短辺1.2mの長方形を呈する墓坑が構築され、その中央部で木棺の痕跡が確認されている。副葬品には青銅鏡1面、鉄槍2本、鉄鍬3点、鉈1点、勾玉1点がある。また、墳頂部や周溝から出土した土器には在来系土器と北陸系、近江系、東海西部系、関東系等の外来系土器がある。

高尾山古墳は3世紀中頃に水陸交通の要衝に築造された東日本最古級の大規模前方後方墳で、豊富な副葬品や外来系土器は広域に及ぶ他地域との交流を示している。古墳文化の東日本への広がりやヤマト政権成立期における政治的、社会的情勢を知る上で重要である。

8 物集女城跡【京都府向日市】

桂川右岸に位置する山城国乙訓郡、葛野郡一帯は西岡と呼ばれ、数多くの中世城館が分布しており、そのうちの物集女城跡は、乙訓郡の国人が統一的な意思を示した「乙訓惣国」の一人物集女氏の居城である。物集女城跡に東接する物集女街道は北で山陰道と接し、南で西国街道と接する重要な交通路であった。物集女氏が最初に史料に現れるのは、応仁の乱後の長享元年（1487）で、西岡に本拠を持つ物集女光重ら6名が「惣国大儀」であるから東寺に銭を出すよう東寺領荘官に送った文書である。この中世史上著

名な「乙訓惣国」は15世紀末までは続いた。織田信長の上洛に際して細川藤孝が西岡に入ったが、^{てんしょう}天正3年(1575)にその藤孝の命により物集女忠重が謀殺され、物集女氏は滅亡する。物集女城跡は、南北約75m、東西約70mのほぼ方形で単郭式の城館で、幅11から12m前後の堀、高さ2.1mの土塁に囲まれている。出土遺物から城の廃絶は物集女忠重が殺害された頃とみられる。京都近郊に残る中世城館は数少なく、畿内近国の中世の政治経済状況を知る上で重要である。

9 ^{ひらじょうかいづか}平城貝塚【^{みなみうわぐんあいなんちょう}愛媛県南宇和郡愛南町】

平城貝塚は、愛媛県南宇和郡愛南町に所在し、西南四国の御莊湾沿岸に位置する縄文時代後期を中心とした貝塚遺跡である。明治24年に寺石正路によって発見され、『東京人類學會雜誌』に報告され、知られるところとなった。本格的な調査は戦後に行われ、貝塚の中心部で行われた第1次調査では、ハマグリを主とする純貝層と混土貝層が確認された。混土貝層の出土土器は、^{ひらじょうしき}「平城式」として現在に至るまで縄文時代後期中葉の標式とされている。その後の調査により、遺跡の範囲は南北170m、東西88mの範囲に及ぶことが明らかとなり、5か所の地点貝塚、貯蔵穴、配石墓を含む土坑墓等が確認されている。出土遺物には、土器のほか、遺跡近傍の石材であるホルンフェルスを用いた石器、骨製ヤス、貝輪、猪牙製垂飾品等が見られ、また獣骨や魚骨、貝類等の動物遺体も豊富に得られており当時の資源獲得や生業活動、精神文化のあり方を示している。土坑墓からは埋葬人骨が複数体出土し、伸展葬が多数を占めることが明らかとなっており、当時の埋葬方法を具体的に知ることができる。本遺跡は、西日本太平洋側に希少な縄文時代貝塚であり学史上重要であるとともに、当時の生業、墓制を物語る遺跡として貴重である。

10 ^{ろくごうさん}六郷山【^{くにさきし}大分県国東市、^{ぶんごたかだし}豊後高田市】

六郷山は^{くにさき}国東半島に位置する豊後国国東郡六郷の山岳地帯に点在する約100か所の天台宗寺院や岩屋の総称である。縦に上がっていく参道を持ち両脇に堂宇を配置する山の寺や、谷に位置する谷の寺などから構成される。六郷山のはじまりは多くの寺では^{ようろう}養老年間(717~723)とされ、宇佐宮・弥勒寺の影響下にあったとみられる。^{ほあん}保安元年(1120)に延暦寺に寄進された。六郷山の寺々は^{ちやうあんじ}長安寺を中核寺院として、^{もとやま}本山・^{なかやま}中山・^{すえやま}末山という三山のグループに編成され、^{あんてい}安貞2年(1228)には六郷山は鎌倉将軍家の祈祷所となり、元寇に際しては祈祷が行われた。17世紀になると峰入りを通して六郷山(六郷満山)のまとまりを維持させている。六郷山のうち、山の

寺で六郷山の中核寺院である長安寺、中世の石像や国東塔がある岩戸寺、谷の寺で江戸末期建立の講堂などがある天念寺や中世墓地のある夷岩屋を指定する。岩屋を中心とした非常に伝統的な宗教空間をもっており、古代から中世にかけての信仰のあり方や変遷を考える上で貴重である。

《特別史跡の追加指定》 3件

1 藤原宮跡【奈良県橿原市】

持統天皇8年(694)から和銅3年(710)まで営まれた古代の都城跡。藤原京跡の中心部に位置し、約1km四方の区画内に内裏、大極殿及び役所群が建てられた。今回、条件の整った区域を追加指定する。

2 水城跡【福岡県太宰府市・大野城市】

天智天皇3年(664)、唐・新羅の侵攻に備えて築造され、後に大宰府を守った防御施設。全長約1.2kmに及ぶ土塁と濠からなり、古代の軍事を知る上で貴重である。今回、博多湾側の濠と大宰府側の濠のうち条件の整った地点を追加指定する。

3 臼杵磨崖仏 附 日吉塔 嘉応二年在銘五輪塔 承安二年在銘五輪塔

【大分県臼杵市】

平安後期から鎌倉時代にかけて彫刻されたといわれるわが国有数の石仏群。臼杵川右岸の深田・中尾地区にある4群61躯、そこから7km下流に位置する大日石仏7躯などからなる。今回、深田・中尾地区にある古園石仏前庭部の中世仏堂遺構の追加指定を行う。

《史跡の追加指定及び名称変更》 5件

1 古市古墳群【大阪府羽曳野市】

こむろやまこふん
古室山古墳

せきめんやまこふん
赤面山古墳

おおとりづかこふん
大鳥塚古墳

すけたやまこふん
助太山古墳

なべづかこふん
鍋塚古墳

しろやまこふん
城山古墳

みねがづかこふん
峯ヶ塚古墳

はかやまこふん
墓山古墳

のなかこふん
野中古墳

おうじんてんのうりようこふんがいごうがいてい
応神天皇陵古墳外濠外堤

はちづかこふん
鉢塚古墳

やまこふん
はざみ山古墳

あおやまこふん
青山古墳

ばんしよやまこふん
蕃所山古墳

いなりづかこふん
稲荷塚古墳

ひがしやまこふん
東山古墳

わりづかこふん
割塚古墳

からとやまこふん
唐櫃山古墳

まつかわづかこふん
松川塚古墳

じょうがんにじやまこふん
浄元寺山古墳

はくちよりようこふんしゅうてい
白鳥陵古墳周堤

なかつひめのみことりようこふんしゅうてい
仲姫命陵古墳周堤

あんかんでんのうりようこふんしゅうてい
安閑天皇陵古墳周堤

(安閑天皇陵古墳周堤を追加指定する)

大阪府の東南部に所在する、古墳時代中期から後期にかけて形成された我が国を代表する古墳群の一つ。巨大前方後円墳をはじめ小型の円墳・方墳等で構成される。今回、6世紀前半に築造された墳長122mの安閑天皇陵古墳の周堤を新たに追加する。

2 あわへんろみち あわし 阿波遍路道【徳島県阿波市】

だいにちじけいだい
大日寺境内

じぞうじけいだい
地藏寺境内

きはたじけいだい
切幡寺境内

しょうさんじみち
焼山寺道

いちのみやみち
一宮道

じょうらくじけいだい
常楽寺境内

おんざんじみち
恩山寺道

たつえじみち
立江寺道

かくりんじみち
鶴林寺道

かくりんじけいだい
鶴林寺境内

たいりゅうじみち
太龍寺道

かも道
たいりゅうじけいだい
太龍寺境内
いわや道
びょうどうじみち
平等寺道
びょうどうじけいだい
平等寺境内
うんべんじみち
雲辺寺道

(切幡寺境内を追加指定する)

空海ゆかりの霊場を巡拝する信仰の道。これまでに阿波国（徳島県）分として、札所寺院6か所、遍路道10か所を指定している。今回、18世紀以来の地形が残る10番札所切幡寺境内を指定する。

3 伊予遍路道【愛媛県松山市】

かんじざいじみち
観自在寺道
いなりじんじゃけいだい りゅうこうじけいだい
稻荷神社境内及び龍光寺境内
ぶつもくじみち
仏木寺道
めいせきじみち
明石寺道
めいせきじけいだい
明石寺境内
だいほうじみち
大寶寺道
だいほうじけいだい
大寶寺境内
いわやじみち
岩屋寺道
いわやじけいだい
岩屋寺境内
じょうるじみち
浄瑠璃寺道
じょうるじけいだい
浄瑠璃寺境内
やさかじけいだい
八坂寺境内
じょうどじけいだい
浄土寺境内
ほんたじけいだい
繁多寺境内
よこみねじみち
横峰寺道
よこみねじけいだい
横峰寺境内
さんかくじおくのいんみち
三角寺奥之院道

(繁多寺境内を追加指定する)

空海ゆかりの霊場を巡拝する信仰の道。これまでに伊予国（愛媛県）分として、札所寺院8か所、遍路道8か所を指定している。今回、一遍聖絵の詞書に記された50番札所繁多寺境内を追加する。

4 たぬしまるこふんぐん 田主丸古墳群【くゐるめし 福岡県久留米市】

たぬしまるおおつかこふん
田主丸大塚古墳

じとくこふん
寺徳古墳

なかばるきつねづかこふん
中原狐塚古墳

にしのだてこふん
西館古墳

ますおだこふんぐん
益生田古墳群

(益生田古墳群を追加指定する)

福岡県の南部に所在する、田主丸大塚古墳を頂点とする階層構造をもつ装飾古墳群。人物・こうしもん 格子文・どうしんえんもん 同心円文の文様をこうだ 敲打で施す装飾が確認された益生田古墳群 A 群 1 2 号墳を含む益生田古墳群を追加し、名称を変更する。敲打による装飾が、階層的に下位の群集墳中の中小古墳において成立したことを示すとともに、装飾においても階層構造が認められる点で重要。

5 おおしまはたけだ いせき 大島畠田遺跡 附 こおりもとにしぼる いせき 郡元西原遺跡【みやこのじょうし 宮崎県都城市】

つきたり
(附として郡元西原遺跡を追加指定する)

9 世紀後半から 10 世紀前半の地域開発を主導した富豪層のやかたあと 館跡と考えられる史跡大島畠田遺跡に、11 世紀後半から 12 世紀前半にかけて、新たに開発される窪地地帯に近接するりょうしゆきよかんあと 領主居館跡と考えられる郡元西原遺跡をつきたり 附指定し、古代から中世への社会の変化を具体的に示す。

《史跡の追加指定及び解除》 1 件

1 たちばなづかこふん 橋塚古墳【みやこぐん 福岡県京都郡みやこ町】

6 世紀末に築造された南北約 37 m、東西約 39 m の方墳。古くから開口していた横穴式石室は、複室構造で、残存長 16.3 m の規模を有する。近接する史跡あやつか 綾塚古墳とともに、北部九州を代表する巨石墳として重要。

《史跡の追加指定》 26 件

1 せんだいこおりやまかん が いせきぐん 仙台郡山官衙遺跡群【せんだいし 宮城県仙台市】

こおりやまかん が いせき
郡山官衙遺跡

こおりやまはいじあと
郡山廃寺跡

律令国家が東北経営のために設置したじょうさく 城柵跡。7 世紀中頃の I 期官衙と、I 期官衙

を取り壊して、建物等の向きを真北方向に建て替えた7世紀末頃のⅡ期官衙（陸奥国府）及び郡山廃寺跡からなる。今回、Ⅱ期官衙の外郭南門の南にあたる範囲を追加指定する。

2 二本松城跡【福島県二本松市】

中世に畠山氏によって築かれ、伊達・蒲生・上杉・加藤氏による支配を経て、近世に二本松藩主丹羽氏の居城となった城跡である。幕末期の絵図で確認され、近年の発掘調査により明らかになった藩校敬学館跡及び内大手地区を追加指定する。

3 上野国多胡郡正倉跡【群馬県高崎市】

和銅4年（711）に建郡された、上野国多胡郡の田租や出挙で徴収した稲などを収納する倉庫群跡。特別史跡多胡碑の真南約350mに位置し、発掘調査によれば正倉の創建は8世紀前半である。今回、正倉区画北西部の条件の整った部分の追加指定を行う。

4 午王山遺跡【埼玉県和光市】

埼玉県東南部、荒川を望む独立丘陵上に位置する弥生時代後期の大規模な環濠集落。150棟以上の竪穴建物と多重の環濠が検出された。北関東系や南関東系の複数の他地域の出土遺物が認められ、関東地域における弥生時代後期の地域間交流の実態を考える上で重要。今回、条件の整った範囲を追加指定する。

5 月ノ木貝塚【千葉県千葉市】

千葉県中央部に所在する、縄文時代中期から後期に形成された大型貝塚を伴う集落遺跡。東西150m、南北200mの範囲に馬蹄形に広がる貝塚が良好に残存する。出土した動物遺体は当時の生業を知る上で重要。今回、遺跡北方の斜面部を追加指定する。

6 小田原城跡【神奈川県小田原市】

伊勢宗瑞（北条早雲）以来、小田原北条氏代々の手で関東支配の拠点として整備・拡張がなされた城跡。近世には有力譜代大名が配された。本丸、二の丸、三の丸、総構などから構成される。今回は、総構の中に位置する百姓曲輪と総構二重外張の条件の整った部分の追加指定を行う。

7 甲府城跡【山梨県甲府市】

豊臣政権下、関東の徳川氏に対する抑えとして築かれ、江戸時代には徳川一門・甲府

藩の居城ともなった城跡である。近年の調査研究により様相が明らかになった大手門周辺の内堀で条件の整った区域を追加指定する。

8 だんぶさんこふん なごやし 断夫山古墳【愛知県名古屋市】

愛知県名古屋市に所在する、古墳時代後期前半に築造された、墳長約150メートルを測る東海地域最大級の前方後円墳。古墳時代後期における政治と社会を知るうえで重要。今回、しゅうごう しゅうてい周濠と周堤に復元される周辺部について、条件の整った区域を追加指定する。

9 つづきこふんぐん やわたし 綴喜古墳群【京都府八幡市】

おおすみくるまづかこふん
大住車塚古墳

やわたにしくるまづかこふん
八幡西車塚古墳

てんりやまこふんぐん
天理山古墳群

いのおかくるまづかこふん
飯岡車塚古墳

古墳時代前期後葉から中期初頭に木津川左岸に造られた前方後円墳及び前方後方墳。当時の政治的動向と首長墓の築造の実態を知るうえで重要。八幡西車塚古墳の前方部前端周辺の条件の整った区域を追加指定する。

10 くつかわこふんぐん じょうようし 久津川古墳群【京都府城陽市】

くつかわくるまづかこふん
久津川車塚古墳

まるづかこふん
丸塚古墳

ぼしょうづかこふん
芭蕉塚古墳

くせしょうがっこうこふん
久世小学校古墳

京都府南部に所在する、古墳時代中期前葉から中葉に築かれた階層構造をもつ古墳群。地域の大首長が大和政権の中枢部と密接な関わりをもちながら地域支配を行った状況を示し、古墳時代の政治や社会のあり方を知る上で重要。芭蕉塚古墳について、造り出しなど、条件の整った区域を追加指定する。

11 ふじわらきょうあと かしはらし 藤原京跡【奈良県橿原市】

すざくおおじあと
朱雀大路跡

さきょうしちじょういち にぼうあと
左京七条一・二坊跡

うきょうしちじょういちぼうあと
右京七条一坊跡

持統天皇^{じとう}8年(694)から和銅^{わどう}3年(710)まで営まれた古代の都城^{とじょうあと}跡。中心にある藤原宮跡^{ふじわらきゅうせき}は特別史跡となっている。朱雀大路跡は宮の正門である朱雀門から南へ延びる道路跡で、それを境に西側を右京、東側を左京に区分する。今回、左京七条一・二坊の条件の整った部分を追加指定する。

12 宮山古墳【奈良県御所市】

奈良盆地南西端の巨勢山丘陵^{こせやま}北麓に、古墳時代中期前葉に築造された墳長245mの大型前方後円墳。周濠^{しゅうごう}と周堤^{しゅうてい}を巡らし、周堤に組み込まれた位置に方墳のネコ塚古墳が存在する。後円部の2基の竪穴式石室やその副葬品、埴輪樹立の実態が明らかとなっている大型前方後円墳として重要。今回、条件の整った区域を追加指定する。

13 伊勢本街道【奈良県宇陀郡御杖村】

近世において、西国から大和国を経て伊勢神宮に参詣するため、最も多く利用された街道である。近年の発掘調査により、旧道の路面が検出された桜峠^{さくらとうげ}・岩坂峠^{いわさかとうげ}と旧道の様子が良好に残る鞍取峠^{くらとりとうげ}を追加指定する。

14 大官大寺跡【奈良県高市郡明日香村】

藤原京^{ふじわらきょう}条坊^{じょうぼう}の南東に位置する巨大な古代寺院跡。天武2年(673)に建立した高市大寺^{たけちのおおてら}を天武6年(677)に大官大寺に改称し、現位置には文武朝^{もんむ}に移ったと考えられる。平城京^{たいあんじ}大安寺の前身寺院でもある。金堂や講堂、塔、回廊の跡などが残る。今回、東面回廊跡の条件の整った区域を追加指定する。

15 飛鳥宮跡【奈良県高市郡明日香村】

7世紀代に歴代の天皇の宮殿が造営された宮跡。発掘調査の結果、飛鳥岡本宮^{あすかおかもとのみや}(舒明天皇^{じよめいてんのう})、飛鳥板蓋宮^{あすかいたぶきのみや}(皇極天皇^{こうぎよくてんのう})、後飛鳥岡本宮^{のちのあすかおかもとのみや}(齐明天皇^{さいめいてんのう}・天智天皇^{てんじてんのう})、飛鳥浄御原宮^{あすかきよみはらのみや}(天武天皇^{てんむてんのう}・持統天皇^{じとうてんのう})の各期の遺構が確認された。今回、内郭南西部等条件の整った区域を追加指定する。

16 こうもり塚古墳【岡山県総社市】

古墳時代後期、6世紀第3四半期ごろに築造された吉備地方最大の前方後円墳。当時の政治的動向と吉備地域の関係を考える上で重要。今回、古墳築造時に一体的に造成されたと考えられる後円部西側から前方部南側にかけての墳丘周縁部等を追加指定する。

17 ^{つくもかいづか}津雲貝塚【^{かさおかし}岡山県笠岡市】

瀬戸内海沿岸の丘陵裾部に形成された縄文時代中期から晩期の貝塚遺跡。大正時代に調査された縄文時代後期から晩期の170体に及ぶ埋葬人骨は学史的、学術的に重要。今回、包含層が残存する遺跡の東方部を追加指定する。

18 ^{ちづおうらい}智頭往来 ^{しとさかとうげこえ}志戸坂峠越【^{あいだぐんにしあわくらそん}岡山県英田郡西粟倉村】

岡山・鳥取県境の志戸坂峠を越える、鳥取城下と姫路城下を結ぶ因幡地方から大坂・京への主要街道。江戸時代には鳥取藩主によって参勤交代で使用されていた。今回、明治20年に完成した国道跡が多く残る岡山県側の追加指定を行う。

19 ^{ちようしづかこふん}銚子塚古墳【^{いとしまし}福岡県糸島市】

福岡県の^{げんかいなだ}玄界灘沿岸に所在する4世紀後半の前方後円墳。墳丘長は100mに迫る玄界灘沿岸最大級の規模を有する。大陸から対馬、壱岐、松浦を経由する陸上交通路の要衝にあり、歴史的重要性が高い。今回、前方部の北側隣接地について、条件の整った範囲を追加指定する。

20 ^{そねいせきぐん}曾根遺跡群【^{いとしまし}福岡県糸島市】

^{ひらばるいせき}平原遺跡

^{づかこふん}ワレ塚古墳

^{ぜにがめづかこふん}銭瓶塚古墳

^{きつねづかこふん}狐塚古墳

^{せふりさんけい}脊振山系から北に伸びる曾根丘陵上に位置し、弥生時代の^{こうそうぼ}厚葬墓である^{ひらばる}平原遺跡と古墳時代中・後期に連続して築造された^{きつねづか}狐塚古墳、^{ぜにがめづか}銭瓶塚古墳、^{づか}ワレ塚古墳の3基の古墳群で構成される。^{いと}怡土平野を治めた首長墓系列の一端を知る上で重要。今回、ワレ塚古墳について、条件の整った範囲を追加指定する。

21 ^{ふくばらちようじゃばるかんが いせき}福原長者原官衙遺跡【^{ゆくはしし}福岡県行橋市】

7世紀末から8世紀前半の古代官衙遺跡で、大規模な区画施設の中に大規模掘立柱建物が並び建つ。通常の地方官衙を上回る規模を有し、構造・出土遺物から地方に造営された枢要な国家的施設と考えられ、古代律令国家成立期の地方統治の実態を知る上で極めて重要な遺跡である。

22 ^{あ え かん が い せ き} ^{かすやぐんかすやまち}
阿恵官衙遺跡【福岡県糟屋郡粕屋町】

飛鳥時代から奈良時代にかけての官衙遺跡。評の段階まで遡る政庁や正倉群の他、官衙域に隣接する微高地上において、政庁成立前後の大型竪穴建物等の関連施設が形成されるなど、地方官衙の立地や成立時期、変遷を考える上で重要。

23 ^{ごしょやま こふん} ^{みやこぐんかんだまち}
御所山古墳【福岡県京都郡苅田町】

5世紀後半に築造された墳長約119mの3段築成の前方後円墳で、その規模は石塚山古墳とともに豊前地域で最大級である。今回、後円部の周濠および周堤帯部分で条件が整った範囲を追加指定する。

24 ^{あねがわじょうあと} ^{かんざきし}
姉川城跡【佐賀県神埼市】

南北朝内乱のなかで南朝側の拠点として築かれ、室町期には戦国大名龍造寺氏の有力被官であった姉川氏の居城となった城跡である。大小の島々の周囲に堀を縦横に廻らした「環濠集落」としての特徴を表す、池沼・島状の地形を残す部分を追加指定する。

25 ^{おおとも し い せ き} ^{おおいたし}
大友氏遺跡【大分県大分市】

戦国大名大友氏の領国支配の拠点となった遺跡である。中世大友府内町跡の一角で、近年の発掘調査により遺構・遺物が良好に保存されていることが明らかになった唐人町跡の町屋域、推定御蔵場跡の北外郭を追加指定する。

26 ^{さと かん が い せ き} ^{おおいたし}
里官衙遺跡【大分県大分市】

飛鳥時代から奈良時代にかけての官衙遺跡。海部地域を統括していた豪族の居宅からコの字状に配置される官衙への変遷を具体的に示す遺跡であり、古代における地方官衙の成立と展開を知る上で重要。

《名勝の新指定》 2件

1 ^{とりがたかいかんていえん}鳥潟会館庭園【^{おおだてし}秋田県大館市】

鳥潟会館庭園は、大館市の北部を北から南に流れる花岡川の左岸に位置する。鳥潟会館は、江戸時代を通じて花岡村の^{きもいり}肝煎（名主）を務めた^{とりかた}鳥潟氏の旧宅で、第17代当主^{とりかたりゅうぞう}鳥潟隆三（1877－1952）によって昭和10年代に現在の形に整備された。京都帝国大学医学部教授であった隆三は、昭和10年4月に花岡の実家の庭園と住宅の改造に着手した。庭園の施工は京都の庭師^{かすやこうさく}粕谷幸作（1892－1978）が中心となって行ったが、建物や庭園の材料の調達、施工などにあたっては、隆三が直接指示を出した。庭園は敷地の東半分を占め、北東部の築山とS字状の流れ、「^{ごりょう}五稜池」と名付けられた中央部分の^{いけ}園池、南側の広場、主屋北側の^{ろじ}露地（^{ちやにわ}茶庭）から構成される。主人居間からは、手前の園池の水面、中島、石橋などから構成される奥行のある景観が見える。隆三は、昭和26年に実家の土地と建物を、地元の人々に公民館として利用してもらうために当時の花岡町に寄付した。鳥潟会館庭園は、秋田県地域に造られた近代庭園の事例として、芸術上及び観賞上の価値、日本の近代庭園史における学術上の価値が高く、名勝に指定し保護を図るものである。

2 ^{にししていえん}西氏庭園【^{かなざわし}石川県金沢市】

西氏庭園は、金沢城下西方の平士級武士の居住区であった長町に位置し、古くからの大野庄用水沿いに所在する近代の住宅庭園である。敷地の北西部に主庭を設け、南東部に主屋、その西側に土蔵、主屋北東部に接して直角に離れを配している。主屋の式台玄関は東に面して表構えには門を建てずに平明な前庭とし、その北側には菜園などに利用する「^{せど}背戸」と伝統的に呼ばれる内向きの空間が設けられている。主庭は、敷地北西隅に高さ2m余りの^{つきやま}築山を設え、中央の^{ちせん}池泉を抱くようにその両側にも続けて高まりを造成し、園路を巡らしている。池泉はコンクリートで造作の上、池岸に巨石を配して地割の骨格を成し、主屋居室と離れ座敷からの視線の先にそれぞれ入り江を設けている。離れの正面の池岸に張り出して据えられた^{おがみいし}拝石、あるいは、園路を登って築山の上に立てば、池泉を巡る対照的な眺めを楽しむことができる。主庭の意匠を特徴付ける庭石や石造物を、県内産のみならず、広く北陸、近畿、東海、瀬戸内などに数多く求めている点は、この庭園の趣向を理解する上で注目される。武家地の伝統的な宅地の在り方に倣いながらも、新たな趣向と工夫を含む近代の優れた住宅庭園で、芸術上及び学術上の価値が高いことから、名勝に指定して保護するものである。

《名勝の追加指定》 1件

1 臨濟寺庭園【静岡県静岡市】

16世紀後半、徳川家康が伽藍^{がらん}を再建した際に造られたと伝わる禅宗寺院の庭園。本堂等の建物と背後の山林の間に山裾に沿って園池^{えんち}を設ける。庭園の視点場^{してんば}となっている本堂及び書院、大正期に造られた茶室と渡り廊下、背後の山林等、既指定地の周囲を追加指定する。

《天然記念物の追加指定及び一部解除》 1件

1 象潟【秋田県にかほ市】

鳥海山で発生した日本最大規模の山体崩壊による流れ山^{ながやま}で、山頂から北西の平野に点在する100余りの小丘。文化元年(1804)の地殻変動をともなう地震により隆起。火山活動と地震の変動の痕跡として学術的価値を有する。新たに確認された流れ山を追加指定し、一部を解除する。

登録記念物への登録

《登録記念物（遺跡関係）の新登録》 1件

1 菊池海荘宅跡【和歌山県有田郡湯浅町】

湯浅出身で、房総での鰯網漁により江戸で干鰯問屋、砂糖問屋等を経営した豪商の家に生まれた菊池海荘の宅跡である。菊池海荘は、天保年間の飢饉に際し、栖原坂改修等の救荒策を講じ、紀州藩に多くの建議を行った。また広村出身の濱口梧陵らと幕府や朝廷へ紀淡海峡の海防を献策し、実際に六斤野戦砲等を製造し広村天王浜に設置した。また地域の青年教育に尽力した人物で、漢詩文を学び、多くの儒者・文人等と交わる知識人ネットワークの中核を成した。菊池家は出身の栖原に本宅を置いており、菊池海荘の宅跡は本家の南東に位置し、約2,000㎡の屋敷地が現存している。建物は既に解体されているが、敷地の西と北を画する土塀や、菊池海荘家に伝来した屋敷図面と一致する地割と、井戸や石組水路、「神社」と記される鹿島祠等の遺構が敷地内に残る。

湯浅町栖原には豪商の住宅跡が残るが、菊池海荘宅跡はその一つであり、幕末、私財を投じ、民衆からの明治維新を担った一人である海荘の事績を物語る遺跡である。

《登録記念物（名勝地関係）の新登録》 2件

1 会津東山温泉向瀧庭園【福島県会津若松市】

会津東山温泉は、布引山に源を発して峡谷を成す湯川の溪流が会津盆地へと流れ出るところに位置し、行基(668-749)による開湯とも伝えられる温泉地で、江戸時代には湯治場として定着していた。江戸時代中頃には景勝地としても知られていた湯川の順階瀧にほど近い南岸の「きつね湯」は、廃藩置県とともに明治6年に平田家が引き継いで旅館向瀧を開業し、今日に至っている。この旅館向瀧の庭園は、江戸時代からの地割を基礎としながらも、その大要は明治時代から昭和時代初期にかけての建築に伴って整えられた近代温泉旅館の庭園として設えられたものである。庭園は、客室棟によって囲まれた南北の奥行き40m余り、比高差12m余りの斜面地に概ね下段、中段、上段の三つの地割から成る。園内にはサクラ類や落葉広葉樹が配植されて、春には花、夏にはホタル、秋には紅葉、そして冬には雪景色に添えられたたくさんのロウソクの灯りなどが、四季折々の豊かな彩りを演出している。その観賞は、庭園を取り囲む客室棟の各部屋や池泉を間近に臨む廊下、園内の中段や上段など、様々な角度からの立体的な視点や、四季折々の演出によって、風致景観の多彩な変化を楽しむことができる点に特徴を見出すことができるもので、温泉旅館に営まれた近代庭園の事例として意義深い。

2 にほんばんこくはくらんかい きねんこうえん にほんていえん 日本万国博覧会記念公園日本庭園 すいたし 【大阪府吹田市】

日本万国博覧会記念公園日本庭園は、吹田市北部の千里丘陵せんりきゅうりょうに位置する。日本万国博覧会の開催が決定され、昭和42年に国による庭園施設の出展が最終決定されると、日本庭園設計策定委員会が設置され、委員長に大阪市公園協会常務理事の田治六郎たじろくろう（1904－1978）が選ばれた。翌年基本設計が完成して工事が始まり、昭和45年3月に完成、同月開園した。日本万国博覧会記念公園日本庭園は、東西約1,300m、南北約200mの細長い土地を、西から東へ上代、中世、近世、現代の4つの区画に分け、各時代の特徴を表した庭園を設ける。それぞれの庭園は溪流で結ばれ、その水の流れに博覧会のテーマである「人類の進歩と調和」を表現している。上代地区には泉と滝、中世地区には大きな洲浜すはま、枯山水かれさんすい、露地ろじを造る。近世地区は「心字池」しんじいけを中心とし、その向こうに芝山を築き、現代地区には「鯉池」こいいけのほか、蓮池はすいけ、菖蒲田しょうぶたなどがある。作庭にあたっては、博覧会のテーマのほかに、伝統的な技術及び当時の最新技術の提示、画期的な広さによる多くの来園者への憩いの提供などが意図された。日本万国博覧会記念公園日本庭園は、広大な敷地に上代から現代までの日本庭園の歴史と調和を表現しており、造園文化の発展に寄与した意義深い事例である。

重要文化的景観の選定等

《重要文化的景観の新選定》 1件

1 おおや きがんぐん さいせきさんぎょう ぶんかてきけいかん うつのみやし 大谷の奇岩群と採石産業の文化的景観【栃木県宇都宮市】

宇都宮市大谷地域は、関東平野北端部に位置し、おおやいし大谷石と呼ばれる、柔らかく加工しやすい凝灰岩の産地である。地域中央部には、凝灰岩から成る丘陵が広がり、ここを姿川が南流して穿ち、両岸に奇岩群を生み出す。

近世には、小規模な氾濫原での耕作を主とした農村であったが生産性が低く、農家の副業として採石が始まった。近代には山主を兼ねた問屋が石工と技術を取り入れ、石工町を発展させながら、東京方面に販路を拡げた。戦後は機械化により昭和40年代に最盛期を迎えた後、出荷量が急減したが現在も採石が続く。近代以降は奇岩群等が人を呼び、行楽地としても賑わう。

侵食や採石等により形成された奇岩群、稼働中の採石場と観光活用が進むその跡地、近代に運搬・行楽に用いられた軌道跡を引き継ぐ道、農家の形式を残しつつ装飾が彫り込まれた石蔵を表に構える採石業者の屋敷地、磨崖仏や山ノ神を祀る寺社等、大谷石による自然・人工の要素が特徴を伝える。

当該文化的景観は、北関東内陸部の農村が、近世に農家の副業として始められた採石を近代以降に地場産業とし、奇岩群等を信仰・観光の対象としながら、発展してきたことを伝え、貴重である。